

Dionicio Moreno Suchiapa

Sergio Jiménez Ruiz

Los modelo médicos en México

Antropología médica II

Grado: 2°

Grupo: C

Los modelos médicos en México

La salud pública representa un campo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad (SE) como un hecho colectivo en su doble dimensión social biológica, las interpretaciones sobre este y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. Esta complejidad ha conducido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las condiciones SE, como los saberes y las prácticas orientadas a transformarlas. La aparición de estos modelos corresponde a distintos momentos del desarrollo de la salud pública, estrechamente ligados al desarrollo alcanzado por la sociedad y a la forma como esta percibe el fenómeno SE.

A pesar del avance en el terreno conceptual, las condiciones para concretar las formulaciones teórico-prácticas alrededor de la salud colectiva se han restringido con la consolidación de la política y la ideología que privilegia lo individual y lo privado, subordina o rechaza lo colectivo y lo público y plantea la resolución de las necesidades humanas a través del mercado. Los modelos sociomédicos explicativos, cuya interpretación tiene una clara base poblacional, una visión integradora y una perspectiva de equidad y de ciudadanía, enfren-

tan mayores dificultades para desarrollarse y conformar respuestas encaminadas a mejorar las condiciones colectivas de salud.

La construcción de lo social

De manera general se pueden identificar dos grandes corrientes sociológicas que han influido el pensamiento en salud y cuya base explicativa de lo social es diferente: las teorías del consenso y las teorías del conflicto. Las primeras se caracterizan por lo que Lenski denomina las tesis conservadoras, que plantean el equilibrio, la funcionalidad del orden social y particularmente de la estratificación social, así como la conservación del status quo. Las teorías del conflicto, por su parte, plantean el cambio social como resultado de contradicciones entre los distintos grupos sociales y ubican las causas de la desigualdad en la naturaleza de las formas de producción y en la distribución de la riqueza de una sociedad. El enfoque funcionalista una de las corrientes más importantes dentro de las teorías del consenso considera al sistema social como una totalidad integrada por diversas estructuras, dentro de las cuales se encuentran definidos roles que los individuos deben desempeñar.

Las condiciones sociales

Los componentes sociales y biológicos tienen la misma importancia en la generación de la enfermedad y se proponen el estudio de la determinación a través de la identificación de factores causales naturales, ecológicos y sociales, así como de las formas como estos factores operan en los distintos niveles de producción de la enfermedad. En esta concepción, lo social y lo biológico no se reconocen como instancias distintivas con especificidad propia, sino como factores de riesgo o componentes causales que actúan en distintos niveles respecto al efecto.

Las necesidades de salud

Las condiciones de SE tienen existencia objetiva, independientemente de que se les concierte como situaciones que requieren cuidado o atención, es decir, que se interpretan socialmente como necesidades de salud. Estas condiciones de SE son el punto de partida sobre el cual los distintos grupos, y la sociedad en su conjunto, construyen sus representaciones (necesidades de salud, necesidades de atención, o ambas) y derivan respuestas para resolverlas. Desde la perspectiva analítica, la discusión sobre necesidades humanas remite como punto de partida a la explicitación

que interesa conocer.

A partir de la perspectiva analítica que se asuma, las intervenciones y propuestas para modificar las condiciones de salud de las poblaciones tienen orientaciones diversas. Así, algunos modelos privilegian la intervención orientada a modificar las condiciones, capacidades y conductas individuales y el desarrollo de medidas puntuales en términos de costo-efectividad

Bibliografía

(S/f). Saludpublica.mx. Recuperado el 15 de marzo de 2022, de <https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>